

Editorial

La proximidad de la fecha en que México festejará el bicentenario de su independencia y el centenario de la Revolución es motivo principal para que desde la entrega presente del Boletín del AGN, la número 17, abramos un espacio en el que los conmemoraremos documentándolos que llevará por nombre, hasta 2010, HACIA EL BICENTENARIO. Esta sección corresponde al Portal de la Independencia de nuestra página web.

Mediante los valiosos documentos que resguarda el AGN se puede reconstruir, casi paso a paso, el transcurso de los acontecimientos que, conjugados, compusieron la sucesión de episodios, batallas, personas y lugares que hoy entendemos como la gesta de independencia de principios del siglo XIX. En nuestra nueva sección serán reproducidos muchos de ellos, por ejemplo, en este caso, el acta de bautizo de Miguel Hidalgo, unas causas contra el religioso fray Melchor de Talamantes y don Mariano Michelena, el bando con el que Hidalgo abolió la esclavitud en México y la disposición del tribunal que habría de enjuiciar a los rebeldes insurgentes, entre otros.

En este mismo apartado, retomamos el antecedente del número 15 en el que incluimos la zaga de nuestra Acta de Independencia para abundar en datos y precisiones que fueron posibles gracias al interés de la familia de Florencio Gavito Jáuregui, quien, a nombre de su fallecido padre, entregó el valioso documento al presidente López Mateos en 1961.

En la sección temática, PANÓPTICO, incluimos dos textos que se ocupan de la ciudad de México. El primero describe cómo se fue conformando el trazo de ésta y cómo se mezclaron las poblaciones indígena y española a partir de las necesidades que dictaba el comercio, tanto en el actual Centro Histórico como en la periferia. El segundo avanza hasta los últimos años del periodo colonial, con un documento de 1805, para mostrarnos un anecdótico caso de aplicación de la

justicia a un miembro de las fuerzas que mantenían el orden público en la Nueva España.

Otros textos de gran riqueza, como siempre, conforman la sección GALERÍAS, la cual abre el número, donde el primero aborda la figura del perro en las culturas prehispánicas y a lo largo del periodo novohispano; el segundo, la erección de un recinto de refugio y encuentro de indígenas en la Uruapan de la Colonia, y la maestra Gloria Villegas Moreno analiza la integración y principios del Consejo Ejecutivo Nacional que sesionó entre octubre de 1915 y marzo de 1916, en Cuernavaca, Morelos.

Finalmente, se incluyen las ponencias que leyeron el director del Archivo General de la Nación de México, Jorge Ruiz Dueñas, y su homóloga de Uruguay, Alicia Casas de Barrán, en el IV Congreso Internacional de la Lengua Española que tuvo lugar en Cartagena de Indias, Colombia, entre el 26 y el 29 de marzo pasados, donde tuvieron presencia dos repositorios latinoamericanos.

